



Note Conceptuelle (Traduit de l'anglais)

Consultation 2023 des Femmes Dirigeantes sur la Masculinité positive

Thème:

Consolider les engagements en faveur de la Convention de l'Union africaine sur l'élimination de la violence à l'égard des femmes et des filles

Date : 30-31 octobre 2023

Heure : 10h00 – 17h00 EAT

Lieu : Moroni, Comores

Contexte

La Conférence inaugurale des Hommes de l'Union Africaine (UA) sur la Masculinité positive dans le leadership pour mettre fin à la violence à l'égard des femmes et des filles en Afrique s'est tenue à Kinshasa, en République démocratique du Congo (RDC), le 25 novembre 2021, sous la direction de S.E. Félix Antoine Tshisekedi Tshilombo, Président de la République démocratique du Congo (RDC) et Président de l'UA 2021, en collaboration avec S.E. Cyril Ramaphosa, Président de la République d'Afrique du Sud et le Président de l'UA 2020; S.E. Macky Sall, Président de la République du Sénégal et Président de l'UA 2022 ; S.E. Nana Dankwa Akufo-Addo, Présidente de la République du Ghana et responsable de l'UA sur les questions de genre et de développement en Afrique ; et S.E. Moussa Faki Mahamat, Président de la CUA. La Conférence a également été organisée en partenariat avec le Réseau des femmes leaders africaines (AWLN) sous la direction de sa marraine, S.E. Ellen Johnson Sirleaf, ancienne Présidente de la République du Libéria et facilitée par S.E. Madame Bineta Diop, Envoyée spéciale du Président de la CUA pour les femmes, la paix et la sécurité et la Direction des femmes, du genre et de la jeunesse de la CUA, soutenu par les agences des Nations Unies. Le principal résultat de la conférence a été la **Déclaration et l'Appel à l'action de Kinshasa sur la masculinité positive dans le leadership pour mettre fin à la violence à l'égard des femmes et des filles (VFFF)**, qui a ensuite été adopté en tant que décision de l'Assemblée lors de la 35ème session ordinaire des chefs d'État et de gouvernement de l'UA en février 2022 (Assembly/AU/Dec.819. XXXV). La même décision institutionnalise le Bureau de l'Envoyée spéciale pour les femmes, la paix et la sécurité. La Conférence a également nommé S.E. le Président Félix Antoine Tshisekedi premier Champion de l'UA sur la masculinité positive (Assembly/AU/Dec.837. XXXV).

La deuxième Conférence des Hommes sur la Masculinité positive dans le leadership s'est tenue les 10 et 11 novembre 2022 à Dakar, au Sénégal, sous la direction de S.E. Macky Sall, Président de la République du Sénégal et Président de l'UA 2022. À la suite de la conférence, **l'Appel à l'action de Dakar**, qui vise à accélérer la mise en œuvre de la Déclaration de Kinshasa, a été adopté. Les chefs d'État se sont engagés à faire avancer, promouvoir et accélérer les actions visant à prévenir, combattre durablement et mettre fin au fléau de la violence à l'égard des femmes et des filles sur le continent.

S'appuyant sur les résultats des deux conférences, les chefs d'État et de gouvernement de l'UA, lors de leur 36ème Assemblée tenue les 18 et 19 février 2023 à Addis-Abeba, en Éthiopie, ont adopté une décision historique (Assembly/AU/Dec.865(XXXVI)) pour négocier la **Convention de l'Union Africaine sur l'Élimination de la Violence à l'égard des Femmes et des Filles (CEVAWG)**. Une fois adoptée, la CEVAWG sera le premier instrument juridique continental et mondial pour la prévention et l'élimination de toutes les formes de violence à l'égard des femmes et des filles. À cet égard, la 3ème Conférence des Hommes sur la masculinité positive se concentrera sur la Convention CEVAWG et fera également le point sur la mise en œuvre des résultats des premières et deuxièmes conférences, à savoir la Déclaration de Kinshasa ainsi que l'Appel à l'action de Dakar.

Avant la Conférence des Hommes chaque année, une série de consultations sont organisées avec les parties prenantes représentant les citoyens de l'UA ; il s'agit notamment de consultations avec les chefs traditionnels et religieux; les organisations de défense des droits des femmes; Organisations d'hommes; le monde des Affaires; Jeunes; Femmes et hommes dirigeants dans divers secteurs tels que les médias et les sports. Les rapports finaux des consultations avec les parties prenantes seront pris en compte dans les recommandations à adresser aux chefs d'État et de gouvernement.

Justification de la consultation auprès des femmes dirigeantes

Les Conférences des Hommes de l'UA sont en partie une réponse à un appel mondial en faveur d'un changement radical des stratégies et des efforts déployés pour prévenir et éliminer toutes les formes de violence à l'égard des femmes et des filles. Les VFFF sont la forme d'abus la plus répandue et son escalade sans précédent pendant la pandémie de COVID-19 a donné un élan à l'accélération des efforts visant à explorer des mesures de rechange pour repousser ce fléau. Les interventions d'inclusion financière ont été identifiées comme l'une des actions susceptibles d'améliorer l'égalité des sexes, d'autonomiser les femmes et de réduire les niveaux de violence domestique. Ce lien peut s'expliquer par la réduction du stress financier du ménage, la réduction de la dépendance financière des femmes vis-à-vis des hommes et la possibilité pour les femmes de mettre fin à une relation si elles le souhaitent. Des études montrent que, dans certains contextes, la simple possession d'un compte bancaire peut réduire le risque de violence familiale. À l'inverse, les recherches montrent qu'« une augmentation de la proportion de femmes victimes de violence de 1 point de pourcentage peut réduire les activités économiques (telles que représentées par les veilles) jusqu'à 8 %. Ce coût économique résulte d'une baisse significative de l'emploi féminin. Les résultats montrent également que la violence à l'égard des femmes est plus préjudiciable au développement économique dans les pays dépourvus de lois protectrices contre la violence domestique, dans les pays riches en ressources naturelles, dans les pays où les femmes sont privées de pouvoir décisionnel et pendant les récessions économiques¹.

L'Union africaine a déclaré 2020-2030 Décennie de l'inclusion financière et économique des femmes africaines, et il existe des initiatives prometteuses offrant aux femmes des solutions de financement et de crédit, des transferts d'argent, une aide alimentaire et un soutien aux groupes de femmes et aux réseaux de femmes entrepreneurs. L'Agenda 2063 de l'Union africaine appelle à allouer au moins 25 % des marchés publics aux entreprises appartenant à des femmes et à l'objectif 17 : Pleine égalité des sexes dans tous les domaines de la vie Cible 17.4 : Stipule qu'au moins 25 % des marchés publics annuels aux niveaux national et infranational sont attribués à des femmes. Cependant, la couverture de ces programmes et politiques reste faible, et les inégalités entre les hommes et les femmes continuent d'être la cause profonde de la violence à l'égard des femmes et des filles.

Compte tenu des changements sociétaux, juridiques et normatifs nécessaires pour créer un environnement propice à l'amélioration de l'égalité des sexes et de l'inclusion financière des femmes, une implication significative des hommes au plus haut niveau est fondamentale. La Déclaration de Kinshasa et son appel à l'action, ainsi que la décision de l'UA, appellent les hommes à participer activement à la création d'un environnement propice à l'égalité des sexes en suivant et en soutenant les efforts des femmes. L'engagement des hommes, en particulier ceux qui occupent des postes de direction, favorisera des modèles positifs ce qui favorisera les changements de politiques et de programmes dans les secteurs public et privé qui améliorent l'inclusion financière des femmes et, ce qui favorisera à son tour des relations plus équitables entre les hommes et les femmes. L'engagement des hommes, cependant, devrait être un partenariat délibéré et une alliance avec le mouvement des femmes dans une relation de responsabilité. La 3ème Conférence des Hommes continuera d'être éclairée par le leadership des femmes et ses résultats

¹ <https://www.imf.org/en/Publications/WP/Issues/2021/11/19/The-Heavy-Economic-Toll-of-Gender-based-Violence-Evidence-from-Sub-Saharan-Africa-509667>

seront guidés par les résultats des consultations multipartites préalables à la conférence avec les femmes dirigeantes ; Jeunes ; les chefs traditionnels et religieux ; milieu universitaire; le secteur privé et la société civile.

Bien que la masculinité positive soit une terminologie acceptable dans le monde entier, la CUA, par le biais de l'Initiative présidentielle de haut niveau, cherchera à définir une Position africaine commune (CAP) sur la masculinité positive pour guider l'élaboration de la Convention EVAWG de l'UA et les actions qui en découlent, y compris le renforcement de l'inclusion financière des femmes, pour mettre fin à la discrimination et à toutes les formes de violence à l'égard des femmes et des filles en Afrique. À cet effet, un document de position a été commandé, dont les résultats seront adoptés lors de la 3ème Conférence des Hommes.

À cette fin, une consultation de haut niveau sera organisée par les Femmes Dirigeantes sur la 3ème Conférence sur la Masculinité positive afin de stimuler les engagements envers la Convention de l'UA pour mettre fin à la violence à l'égard des femmes et des filles. En tant que réunion préalable à la conférence, l'objectif est de discuter des stratégies visant à garantir que les dirigeants masculins s'engagent à mettre fin aux VFFF et à l'inégalité entre les sexes, en renforçant l'autonomisation économique et l'inclusion financière des femmes et restent redevables envers les femmes et les filles en Afrique.

Objectifs

La Consultation 2023 des Femmes Dirigeantes sur la 3ème Conférence des Hommes de l'UA sur la Masculinité positive vise à fournir une plate-forme de discussion sur le rôle que les stratégies visant à renforcer l'autonomisation des femmes et l'inclusion financière peuvent jouer dans la lutte contre les VFFF. En outre, il fournira une plate-forme pour faire le point sur l'état de la mise en œuvre de la **Déclaration de Kinshasa ainsi que de l'Appel à l'action de Dakar**. La Consultation des femmes leaders générera des stratégies susceptibles d'accroître le pouvoir économique des femmes en Afrique grâce à l'élaboration et à la mise en œuvre de politiques économiques et financières sensibles au genre.

Considérant que la violence à l'égard des femmes, y compris la violence économique, viole gravement les droits fondamentaux des femmes et des filles et en compromet l'exercice, en particulier leurs droits fondamentaux à la vie, à la sécurité, à la liberté, à la dignité et à l'intégrité physique et émotionnelle, la Consultation accordera une attention particulière à l'élaboration de la Convention EVAWG de l'UA.

Plus précisément, les objectifs sont les suivants :

- Suivre les progrès de la mise en œuvre des engagements pris par les chefs d'État et de gouvernement lors de la 1ère et 2ème Conférence des Hommes et faire le point sur les actions des dirigeants masculins au sein de l'EVAWG, conformément à la Déclaration de Kinshasa et à l'Appel à l'action de Dakar pour élaborer et mettre en œuvre des politiques sociales, économiques et financières transformatrices en matière de genre.
- Identifier les meilleures pratiques et illustrer les cas de « masculinité positive » et les hommes qui défendent le pouvoir économique des femmes dans divers secteurs, y compris son rôle dans l'élimination des VFFF.
- Renforcer la collaboration et le partenariat avec les intervenants en vue de promouvoir l'équité dans l'inclusion financière entre les genres et le respect des droits des femmes.
- Recevoir les résultats de la prise de position de l'UA sur la Masculinité positive et adopter une position africaine commune sur la Masculinité positive y compris le positionnement autour de l'autonomisation économique des femmes et de l'inclusion financière.

- Intégrer dans le document final de la consultation les conclusions préliminaires de l'étude de cas sur le système matriarcal de leadership et d'autonomisation des femmes aux Comores y compris son impact sur l'autonomisation économique des femmes.
- Formuler des recommandations pour le projet de convention EVAWG de l'UA et convenir d'une action stratégique et politique pour faciliter son adoption.
- Adopter le document final avec les recommandations de la Consultation des Femmes Dirigeantes de 2023 sur la Masculinité positive, y compris les meilleures pratiques politiques, économiques et juridiques qui peuvent accélérer l'autonomisation économique et l'inclusion financière des femmes, que les chefs d'État et de gouvernement et les autres dirigeants masculins devraient s'engager à mettre en œuvre.

Résultats attendus

Les conclusions de la Consultation des Femmes Dirigeantes de 2023 devraient être prises en compte dans le document final de la 3ème Conférence des Hommes et ses recommandations alignées sur le document de position de l'UA sur la Masculinité positive et le document de Position Africaine Commune (CAP) sur la Masculinité positive. Le document final des femmes dirigeantes devrait également contribuer à la rédaction de la Convention de l'UA sur les VFFF, qui fournira un instrument complet qui englobera toutes les formes de violence à l'égard des femmes et des filles.

La Convention complétera et élargira les normes établies par d'autres instruments internationaux et régionaux relatifs aux droits fondamentaux des femmes, tels que le Protocole de Maputo relatif aux droits de la femme ; la Déclaration solennelle sur l'égalité des sexes en Afrique (SDGEA) ; la Convention sur l'élimination de toutes les formes de discrimination à l'égard des femmes (CEDAW) et le Programme d'action de Beijing. La Convention EVAWG de l'UA comprendra des mesures de prévention, de protection, de réponse, une coopération multipartite étendue et la mise en place de mécanismes spécifiques de notification et de suivi de l'EVAWG. Les mesures de prévention comprendront des actions visant à accroître l'autonomisation économique des femmes et l'inclusion financière en Afrique, et la Consultation identifiera des solutions pour changer les normes néfastes qui contribuent aux inégalités économiques entre les hommes et les femmes.

La Convention offrira l'occasion de répondre de manière décisive à l'ampleur du défi dans la région, à l'impact qu'il a sur la réalisation des droits des femmes et des filles dans leur ensemble et de remédier aux faiblesses systémiques pour y répondre. Elle garantira l'engagement politique et le leadership et amplifiera la redevabilité renouvelée de l'État pour protéger, promouvoir et réaliser les droits des femmes et des filles à vivre à l'abri de la violence.

Format

La Consultation des Femmes Dirigeantes de 2023 sur la masculinité positive inclura des femmes chefs d'État et de gouvernement ; les femmes dans le secteur privé ; les femmes des zones rurales ; les chefs traditionnels et religieux ; jeunesse ; les femmes dirigeantes, y compris dans les secteurs financier, de l'emploi et bancaire ; les jeunes et les hauts dirigeants qui travaillent à l'élimination de la violence à l'égard des femmes, et promouvoir l'autonomisation économique et l'inclusion financière des femmes, tels que les organisations de la société civile, les partenaires bilatéraux et multilatéraux, les agences des Nations Unies et les institutions à travers l'Afrique et la diaspora.

Date et lieu



La Consultation 2023 des Femmes Dirigeantes sur la Masculinité positive se tiendra les 30 et 31 octobre 2023 à Moroni, aux Comores.

**Pour plus d'informations, l'équipe organisatrice² répondra à toutes les questions.*

² **Contacts:** Secrétariat AWLN: awlnetwork2017@gmail.com; Secrétariat de la 3ème Conférence masculine: Positivemasculinity0@gmail.com